

Hoja Informativa

“Unidos por lo único”, coloca a las personas en el centro de la atención y explora nuevas formas de marcar la diferencia



El cáncer sigue planteando un problema de salud pública mundial. Múltiples factores (el envejecimiento de la población, los comportamientos poco saludables, las infecciones y la exposición ambiental, entre otros) contribuyen a la creciente carga que supone el cáncer.

Las personas, las familias y los sistemas de salud sufren cada vez más el impacto emocional y psicosocial perjudicial y la presión financiera que suponen los cánceres.

Para reducir la carga de cáncer se requiere una combinación de intervenciones de salud pública y del sistema de salud. Entre el 30% y el 50% de las muertes por cáncer podrían prevenirse modificando los factores de riesgo ambientales, conductuales y las infecciones.

El cáncer tiene más probabilidades de responder a un tratamiento eficaz cuando se detecta a tiempo. Mejorar la detección, el diagnóstico temprano y garantizar un trata-

miento rápido daría como resultado una mayor probabilidad de supervivencia.

Además, el apoyo psicosocial y los cuidados paliativos centrados en mejorar la calidad de vida de los pacientes y sus familias son un componente esencial de la atención oncológica.

El cáncer es una de las cuatro principales enfermedades no transmisibles incluidas en el Plan de Acción Mundial, en consonancia con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (ODS).

La OMS ha elaborado estrategias específicas que orientan el control de los factores de riesgo evitables, así como la ampliación de los servicios de control del cáncer. Con organismos de las Naciones Unidas y socios mundiales.

Fuente. [OMS](#)

Hoja Informativa

“Unidos por lo único”, coloca a las personas en el centro de la atención y explora nuevas formas de marcar la diferencia

El Día Mundial contra el Cáncer es una iniciativa de la Unión Internacional contra el Cáncer (UICC).

Organización internacional contra el cáncer más grande y antigua del mundo dedicada a tomar medidas contra esta enfermedad.

Reúne y apoya a la comunidad oncológica en sus esfuerzos por reducir la carga mundial de esta enfermedad, promover una mayor equidad y garantizar que el control de la enfermedad siga siendo una prioridad en la agenda mundial de salud y desarrollo.

El Día Mundial contra el Cáncer nació el 4 de febrero de 2000 en la Cumbre Mundial contra el Cáncer para el Nuevo Milenio celebrada en París.

[La Carta de París](#) tiene como objetivo promover la investigación, prevenir el cáncer, mejorar los servicios para los pacientes, concienciar y movilizar a la comunidad mundial para avanzar en la lucha contra el cáncer, e incluye la adopción del Día Mundial contra el Cáncer.

Fuente. [World Cancer Day](#)

El logotipo del Día Mundial contra el Cáncer expresa la experiencia humana compartida del cáncer, presentando a una persona abrazando al mundo.



Reducción y prevención

- ⇒ *Casi la mitad de las muertes por cáncer se pueden prevenir mediante factores de riesgo modificables*
- ⇒ *El consumo de tabaco es la principal causa prevenible de cáncer.*
- ⇒ *Las pruebas de detección de rutina, como las mamografías para el cáncer de mama, el Papanicolaou para el cáncer de cuello uterino y las colonoscopías para el cáncer colorrectal, son fundamentales.*
- ⇒ *La detección temprana aumenta significativamente las tasas de supervivencia.*
- ⇒ *La concienciación y la educación del público sobre la importancia de las pruebas de detección, pueden salvar vidas.*

Hoja Informativa

“Unidos por lo único”, coloca a las personas en el centro de la atención y explora nuevas formas de marcar la diferencia

El Anuario Estadístico del Ministerio de Salud Pública de Cuba expone que la tasa de mortalidad por tipo de cáncer más elevada en ambos sexos corresponde a los tumores malignos de tráquea, bronquios y pulmón, seguida de la tasa de mortalidad por tumores malignos del intestino, excepto el recto y la de vías urinarias.

En hombres el primer lugar lo tiene el tumor maligno de próstata, le sigue en orden decreciente el tumor maligno de tráquea, bronquios y pulmón, el de intestino

Los cambios en los patrones de fecundidad en Cuba, como ocurre en buena parte del mundo, implican un factor favorecedor del incremento del cáncer de mama. Es preocupante la tendencia al incremento del cáncer hepático, ligado en una proporción ascendente a la enfermedad por hígado graso no alcohólica, relacionada con la adiposidad. De acuerdo a los criterios del Atlas Mundial de Obesidad 2023. Cuba exhibirá para 2025 una prevalencia en adultos de un 42 % de obesidad, con un ritmo de crecimiento anual de 2,4 %.

Las mujeres están siendo diagnosticadas de cáncer a edades más tempranas. Las tasas de cáncer están aumentando entre mujeres menores de 50 años, así como entre mujeres de 50 a 64 años. Y a pesar del aumento de algunos cánceres de aparición temprana, como el colorrectal y

excepto el recto, el de laringe y el de labio, cavidad bucal y faringe. En las mujeres la tasa de mortalidad más elevada corresponde al tumor maligno de tráquea, bronquios y pulmón, le sigue el de mama, de intestino excepto el recto, el de otras partes del útero, las no especificadas y el de cuello de útero; todos con tasas superiores a 10 por cada 100 000 habitantes. En la mortalidad por tumor maligno de páncreas los hombres y mujeres tienen igual riesgo de morir.

el testicular, hay una tendencia aun estable en los hombres menores de 50 años y una tendencia a la disminución en los de 50 a 64 años. El incremento de los casos nuevos de cáncer cérvico-uterino es otra de las tendencias preocupantes a nivel internacional.

Esto para Cuba debe ser motivo de alta preocupación pues somos de los pocos países de la región que no ha logrado aún introducir la vacunación contra el virus del papiloma humano (VPH) y existe un deterioro marcado por carencia de recursos en el programa de detección precoz a través de la prueba de Papanicolu. El cáncer de pulmón, que muestra una tendencia a la disminución en los últimos años a nivel internacional, lo han hecho más rápidamente en los

Persiste la sobremortalidad masculina para el resto de los tumores malignos a excepción de las localizaciones de intestino excepto el recto, y recto porción rectosigmoidea y ano donde el riesgo de morir es mayor en las mujeres.

Fuente. [Anuario Estadístico del Ministerio de Salud Pública.](#)

hombres. Las mujeres se han vuelto adictas al tabaco más tarde que los hombres, pero tardan más en la deshabituación tabáquica, cuando la logran. El tabaquismo sigue siendo la principal causa de muerte prevenible en el mundo, ocasionando miles de muertes diarias por cáncer, la mayoría de pulmón. Los cigarrillos electrónicos y los artefactos para vapear esán ya contribuyendo a la incidencia de cáncer de pulmón y lo puedan hacer más en el futuro, dado su potencial cancerígeno y su extensa popularidad, sobre todo en adolescentes y jóvenes.

Fuente. MINSAP. [Cáncer: el problema que crece y cambia para mal. Boletín informativo.](#)

Hoja Informativa

“Unidos por lo único”, coloca a las personas en el centro de la atención y explora nuevas formas de marcar la diferencia

SITIOS CONSULTADOS



Elaborado por:

Grupo Gestión de Información en Salud

Centro Provincial Información de Ciencias Médicas

Camagüey, 2025

<http://www.cmw.sld.cu/pagina/2024/02/06/hojas-informativas>